
 

 

 Un modèle de croyant … 
Il est assez difficile de savoir combien de temps dura le confinement de Noé. 

Les précisions calendaires sont multiples, se croisent des multiples de 7 (influence 
babylonienne), des quantités de mois (influence cananéenne) et des multiples de 5 
(influence égyptienne), et le total se compte en plusieurs centaines de jours. On 
n’entend nullement Noé se plaindre de ce confinement. On n’entend jamais non plus 
Noé se plaindre de l’énormité de sa tâche de charpentier de marine. On ne l’entend 
pas non plus se plaindre de ce que dut être la gestion de sa ferme embarquée. En 
fait, Noé ne prend jamais la parole. Dieu parle, Noé obéit. Noé marche avec Dieu. 
Nul ne sait ce que pense Noé. Peut-être qu’il ne pense rien, et que l’obéissance à 
Dieu lui suffit. Noé, serait-il le modèle du croyant ? 

 
Noé ne prend en fait la parole qu’une fois, une seule fois… et - décrit d’abord 

comme intègre, droit et juste - prend la parole pour maudire (Genèse 10,20). Ayant 
été le premier des agriculteurs, il planta une vigne et s’enivra au point de tomber par 
terre tout nu sous sa tente. Cham, son fils cadet, vit la nudité de son père, et s’en 
confia à ses frères aînés, Sem et Japhet. Au réveil du père, les deux aînés lui 
rapportèrent la chose, et Cham fut maudit, condamné, lui et sa descendance, pour 
l’éternité, à être l’esclave de ses frères et de leurs descendants.  

 
Certes, un tabou avait été gravement enfreint. Mais la foi qui était celle de 

Noé, sa droiture, son obéissance à Dieu, ne pouvait-elle pas passer outre cette 
transgression ? Apparemment, même en Noé, modèle de croyant, certains tabous 
tribaux étaient plus pesants, plus puissants que la foi en Dieu. Et ainsi l’homme, à 
cause duquel l’humanité avait pu recommencer après le Déluge, fut-il l’inventeur de 
l’inégalité des peuples ainsi que de l’esclavage. 

 
Que conclure ? D’abord, affirmer que la malédiction prononcée par Noé n’est 

pas une fatalité dans les relations entre les peuples et les personnes. Ensuite, 
reconnaître qu’en tout homme, en tout croyant, il subsiste des failles. Enfin, Dieu 
attend que nous nous en remettions totalement à Lui, failles comprises. 

 
 

Pasteur Jean Dietz 
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QUOI DE NEUF AU 
CONSEIL 

PRESBYTERAL 

Un Conseil Presbytéral confiné mais bien actif ! 
 
Le confinement conduit les individus et les collectifs à fonctionner 
différemment, à inaugurer, voire à inventer de nouvelles façons de 
cheminer. Pas question d’hiberner ! 
 
Comme en mars, le Conseil Presbytéral a tenu sa réunion mensuelle 
mi-avril. Nous avons utilisé la même plateforme de « visio-conférence », 
et après quelques petites difficultés techniques vite résorbées, avons 
travaillé deux heures dans la bonne humeur, comme en témoigne la 
photo ci-dessous. 
 
 

 

 

 

 

 

 

Vous le savez, certains membres de l’ancienne équipe ont remis leur mandat et des personnes 
« nouvelles » ont rejoint le Conseil récemment. Nous avons donc un travail de construction de 
notre groupe à effectuer. La nouvelle équipe souhaite prendre un temps de réflexion sur sa 
mission, son projet d’Église, son fonctionnement et notamment sur sa dimension spirituelle. En 
quoi notre foi teinte, imprègne, éclaire nos échanges, nos décisions ? Quelle est la base 
théologique que nous partageons, quelles sont les différences qui constituent nos richesses ?  
 
Il a été décidé que nous organiserions un temps de rencontre des membres du CP, consacré 
exclusivement à ces débats, en dehors de nos réunions mensuelles habituelles. Ce temps nous 
permettra aussi de mieux nous connaître les uns et les autres. 



 

 

Après avoir consacré beaucoup de temps et d’énergie à leurs 
ministères de conseillère, présidente voire vice-présidente du Conseil 
Presbytéral, Claudine Farge-Poujol et Arlette Roman ont mis fin à 
leurs mandats cette année. 

Nous avons pu recueillir leurs témoignages que nous avons le plaisir 
de partager avec vous ci-dessous. 

 

 

 

 

Très vite, en prévision des élections qui devaient avoir lieu, Marcel m’a proposé de me présenter 
à la présidence, lui-même souhaitait mettre fin à son mandat, et personne n’était volontaire pour 
lui succéder.  

AR (Arlette Roman) : En fait, je l’ai rejoint trois fois : Il y a plusieurs décennies, notre Pasteur de 
l’époque, Yves Courdesse, m’a dit : « Tu quittes le diaconat et tu entres au CP », et j’y suis restée 
12 ans. 
Ensuite, on m’a dit : « Tu viens de prendre ta retraite, tu devrais venir nous aider ». J’en ai repris 
pour 6 ans. 
Puis, la Présidente m’a dit : « Tu es seule maintenant, rejoins nous ». Cela fait 4 ans déjà. 
Lors de la première période, ce fut un temps d’apprentissage de découvertes, organisation 
administrative de l’Église « réformée à l’époque » locale, régionale, nationale. Ensuite, j’ai occupé 
différentes fonctions : déléguée au secteur, au Consistoire, au synode régional. Par la suite 
pendant trois ans, j’ai aussi assuré la Présidence comme j’ai pu. 

LG : Quelles étaient vos convictions pour intégrer le Conseil Presbytéral à l’époque ? 

CF-P :  Je ne savais pas très bien ce qui m’attendait, j’ai donc décidé de me former en lisant des 
ouvrages publiés sur les CP, leur organisation et leur fonctionnement ; Marcel m’a également 
aidée sur les aspects pratiques au quotidien : je voulais faire le mieux possible.  

AR : J’ai été cooptée et appelée. J’ai tout simplement répondu à l’appel qui traduisait un besoin du 
moment. 

 

Regards croisés 

LG (La Glaneuse) : Bonjour Claudine et Arlette. Nous sommes ravis 
que vous ayez accepté de répondre à nos quelques questions que 
voilà :  

Quand avez-vous rejoint le Conseil Presbytéral de la paroisse 
Vincennes-Montreuil, et en quelle fonction ? 

CF-P (Claudine Farge-Poujol) : J’ai rejoint le CP en 2012, à la 
demande de Marcel Besnard,  alors président du Conseil Presbytéral 
et de Patrick Chong, le pasteur qui venait d’arriver dans la paroisse. 

INTERVIEW 
DU MOIS 
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LG : Qu’est-ce qui a été particulièrement difficile pendant votre ministère ? 

CF-P : Rien ne m’a été particulièrement difficile dans ma 
fonction car j’ai toujours ressenti un esprit d’équipe très 
soudée au sein du CP, même dans les moments les plus 
compliqués que nous avons eu à traverser.  

AR : À cette époque de ma vie, il m’était difficile de 
concilier ma vie familiale, ma vie professionnelle et ma vie 
paroissiale. Par moments, cela me pesait mais j’ai tout mis 
en œuvre pour réussir le mieux que je pouvais sur tous ces 
niveaux. 
 
LG : Qu’est-ce qui restera comme le meilleur souvenir ? 

CF-P : Mon meilleur souvenir, paradoxalement, restera lié 
à mon pire souvenir : celui du tsunami financier que nous 
avons eu à affronter en 2016 et qui m’a causé beaucoup 
de nuits d’insomnie ! Le soutien, sans failles, de la paroisse 

toute entière m’a vraiment aidé ; la confiance que nous ont témoignée les paroissiens m’a mis du 
baume au cœur. 

AR : L’ouverture vers d’autres paroisses, dans la cité, les contacts avec d’autres religions. 

Surtout, la vie d’équipe, les efforts communs dans les moments difficiles et je peux vous dire qu’il 
y’en a eu… La force que nous avons pu trouver ensemble pour résoudre les problèmes. 

LG : Quels enseignements tirez-vous de vos ministères ? 

CF-P : Il faut toujours se remettre en question et ne jamais penser que tout est acquis, sinon la 
routine s’installe, la paroisse « ronronne » et les paroissiens s’ennuient. Pour éviter cela, il faut 
savoir passer la main au bon moment pour initier un souffle nouveau, voire plus jeune, c’est 
essentiel.  

AR : Il faut que le Conseil Presbytéral reste vivant et agisse pour que notre paroisse continue à 
vivre et à se développer. Pour cela, il faut une relève, c’est vital. En ce qui me concerne, je reste 
disponible, mais, ayant atteint l’état « d’ancien », mon engagement, de ce fait, deviendra moins 
actif. C’est le moment pour d’autres de s’engager. 
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LG : Un très grand MERCI à vous, Claudine et Arlette, pour vos sincères témoignages et 
vos mots chaleureux.  

À très bientôt et bonne continuation !  

 

 

 

"""""""""""" 

 

 

Cultes action de grâce 
 
Le décès de Robert Haure Placé comme celui de Suzanna 
Cayuela sont survenus peu de temps avant le début du 
confinement.  
Notre communauté attend un moment de souvenir collectif 
conduit par notre pasteur.  
Des cultes d’action de grâce seront organisés dès que les 
mesures de sécurité sanitaires le permettront.  
Nous vous en tiendrons informés. 
 

LG : Que voudriez-vous dire aux membres du Conseil 
Presbytéral actuel ?  

CF-P : Je me réjouis de la nouvelle équipe élue le 15 
mars dernier qui trouvera ses marques après le dé-
confinement national. Elle est composée de personnes 
dynamiques qui manifestent une volonté déterminée ce 
qui augure un futur réjouissant pour notre paroisse. Tout 
cela bien sûr sous le regard bienveillant de notre 
Seigneur. 

AR : Il vous faut des yeux qui voient loin ; un nez qui flaire 
les besoins de la paroisse ; une bouche pour dire ce 
qu’elle pense et ce qu’elle croit ; des mains qui serrent 
volontiers d’autres mains ; des phalanges sensibles, 
douées de doigté ; des jambes prêtes à franchir la 
distance qui sépare de l’autre ; des pieds qui ne craignent 
pas qu’on les écrase ; des cheveux qui ne se hérissent 
pas pour trois fois rien ; une tête bien faite ; des oreilles 
pour entendre même ce qui n’est pas dit ; et un cœur 
ouvert aux autres. 

de Notre Seigneur.  



 

 

  

 

Continuité et stabilité pour nos finances – plus qu’essentielles en cette 
période de confinement… 

La suspension de nos cultes, le report des cérémonies spéciales ainsi que l’absence d’occupation 
de nos locaux par d’autres groupes et communautés ont – vous le comprenez bien – fortement 
impacté la santé financière de notre église. Effectivement, depuis le début du confinement, les 
offrandes habituelles du dimanche, les collectes reçues lors d’événements spécifiques ainsi que 
les rentrées mensuelles de nos locataires ne sont plus là alors que la plupart des charges pour le 
bon fonctionnement de notre église restent inchangées.  

Bien entendu, nous ne sommes pas un cas isolé. 

L’Église Protestante Unie de France a lancé un appel à contribution à toutes ses paroisses. Notre 
trésorier s’en est fait le porte-parole dans son email du 17 avril dernier, en nous demandant de 
continuer à aider financièrement, notamment en contribuant à alimenter l’enveloppe qui permet de 
payer les pasteurs. Pour cela, plusieurs moyens simples sont à notre disposition :  

- Un virement sur le compte de la paroisse à la Banque Postale 

IBAN : FR31 2004 1000 0101 6890 2V02 048 – BIC : PSSTFRPPPAR 

- Un virement via le site de l’EPUdF, sur la page dédiée à l’Église de Vincennes-Montreuil, 
https://www.eglise-protestante-unie.fr/vincennes-montreuil-p71320/don  

 

Soyez tous remerciés par avance de ce que vous pourrez faire. 

 

 

LA SANTE 
 FINANCIERE DE 

NOTRE PAROISSE 

   6



 

 

 

Le courrier de nos lecteurs 
 
Notre secrétaire, Bernard Lafore, se charge de la diffusion par email des lettres paroissiales que 
notre pasteur nous propose chaque mercredi.  
 
Cet envoi a suscité plusieurs courriers en retour qui nous donnent le plaisir d’avoir des nouvelles 
des uns et des autres, paroissiens ancrés sur notre territoire géographique ou partis vers d’autres 
régions.  
 
Quelques rares destinataires lui ont aussi demandé la suppression de leurs coordonnées de nos 
fichiers, nous évitant ainsi, pour l’avenir, des frais postaux inutiles. 
 
Voici quelques extraits de ces mails : 
 

MERCI beaucoup pour tous ces textes, il faut un peu de temps pour les lire, les relire et en 
profiter, alors beaucoup de reconnaissance à Jean Dietz et à tous nos amis.  
Recevez toutes mes amitiés.  Marion A. (19/03/2020) 
 

Merci, cher Pasteur - Merci pour les infos; Chagrin pour la mort inattendue de Suzanna et Robert. 
- Amitié. - Claude C. (20/03/2020 & 01/04/2020) 
 
Merci à vous et Félicitations au nouveau bureau [et membres du Conseil Presbytéral].  
J'espère que vous allez bien et que vous vous protégez bien du Coronavirus, là où vous êtes. Je 
suis  en pensées avec celles et ceux qui rencontrent des difficultés, sanitaires ou matérielles en 
ce temps, nous pensons également aux malades et à celles et ceux qui ont perdu des êtres chers. 
J'espère que malgré les mauvaises nouvelles qui nous envahissent en ce moment, des bonnes 
nouvelles surgissent et que vous avez le temps d’apprécier aussi les belles et simples choses 
autour de vous. 
Dieu prend pitié et agit. On est ensemble 
Fifamé Fidèle Houssou Gandonou, Pasteure Église Protestante Méthodiste du Bénin – ex 
stagiaire DEFAP en 2012/13 ayant habité 12 rue Monmory (31/03/2020) 
 

 

 

 

PAROLES 
 DES  LECTEURS 
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Bonjour, 
Nous sommes toujours heureux de recevoir des nouvelles de la paroisse, même si, ces derniers 
temps, nous découvrons avec peine que beaucoup de personnes qui ont marqué notre passage à 
Vincennes ont disparu. 
…… 
Amitiés, et bon courage, Jacques Juillard (03/04/2020 - pasteur à Vincennes 2008-2011) 
 
Bonjour, 
Je suis très touchée par votre dernier mail auquel je viens répondre si tardivement ! (J'ai eu 
quelques soucis avec mon ordinateur et plus moyen de pouvoir lire et répondre aux mails !) 
Merci pour les nouvelles de notre ancienne paroisse dont nous gardons Jacques, les enfants et 
moi un excellent souvenir ! 
... 
En ce jour de Pâques je viens vous souhaiter une belle fête même si les Églises restent closes, 
portons la bonne nouvelle de la Résurrection ! 
Amitiés Fraternelles à partager avec toute la paroisse de Vincennes  
Séverine Juillard (12/04/2020) 
 
Bonjour, 
J'ai toujours grande joie à recevoir de vos nouvelles par le Glaneur même si je ne manifeste pas 
souvent.  
Je me réjouis de vos entreprises, de vos activités et de votre espérance. 
À plus forte raison en ce moment, je pense à vous tous très fort, à tous les amis que j'ai laissés 
par là bas, et dont j'ai parfois des nouvelles. 
Recevez toi et les tiens, et vous tous, mes amitiés fraternelles. …  
 
puis  
Merci Bernard pour ces nouvelles, 
Oui, je vais bien  (…..)…  
À vrai dire, je n'avais lu que la première page du Glaneur quand je t'ai écrit la dernière fois, et je 
me suis réjouie de ce message simple et fort, en me disant que vous aviez peut-être retrouvé un 
"bon" pasteur. Merci pour la belle prière qui suivait et que je viens seulement de lire. 
Et puis j'apprends, ô surprise, le décès de Robert, après Jeanne, Evelyne, Suzanna ... ce début 
d'année est bien lourd pour vous tous. Tant d'engagements forts, et de beaux témoignages de foi 
qui s'éteignent, sauf dans nos cœurs. 
Et à côté de cela, vous trouvez l'énergie et l'ingéniosité pour faire une AG virtuelle, une élection du 
bureau, de nouveaux engagements, des projets... 
Aimons nous vivants ! 
Bien fraternellement  Eliane Klockenbring (31/03 & 03/04/2020) 
 
Un grand merci. Pour les prédications, les lettres : une petite fenêtre en communion avec vous 
tous. Heidi L. (08/04/2020) 
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Bonjour et merci pour ce nouvel envoi de la Glaneuse !  
En effet, du Beaujolais où nous vivons maintenant depuis 5 mois, je suis très contente de vous lire 
encore ! 
Je partage aujourd'hui la peine de la communauté causée par la mort de deux de ses figures que 
j'ai eu à connaître et apprécier.  
Et puis je suis édifiée par la lecture des écrits de Jean votre Pasteur que je n'ai croisé qu'une 
seule fois et dont j'ai pu apprécier la simplicité et la fraternité immédiate dans laquelle il tient son 
vis-à-vis !  
Avec mon plus fraternel souvenir à toi comme aux "membres historiques" de la communauté que 
j'ai eu à connaître et en union de prière avec vous tous pour notre monde bouleversé. 
Nicole V. (01/04/2020) 
 

Bonjour, merci mais nous ne sommes plus intéressés par le Glaneur. Bon confinement, 
Cordialement - Jean-Loup B. (01/04/2020) 
 
Bonjour,  
Je souhaiterais être désinscrite de la liste de diffusion. Je vous souhaite à tous la bonne santé 
durant cette période difficile.  
Bonne journée. M. H-D (26/03/2020) 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                      Restons ensemble pendant le confinement  
 

Lettre pastorale - chaque mercredi 
Cliquez : Lettre pastorale du Pasteur Jean Dietz 

Culte dominical en vidéo - chaque dimanche 
Cliquez : Cultes en vidéo du Pasteur Jean Dietz 

Culte dominical en textes -  chaque lundi 
Cliquez : Textes prédications du Pasteur Jean Dietz 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

PRIONS 
ENSEMBLE 

 

 

 

PRIERE DU SOIR 
DE JEAN CALVIN 

1

Seigneur Dieu, 
 

Puisque tu as destiné la nuit au repos de l'homme comme tu as créé le 
jour pour son travail, je te demande d'accorder à mon corps une nuit de repos 
et de faire que mon âme s'élève à toi, et que mon cœur soit toujours rempli de 
ton amour. 

 
Apprends-moi, ô Dieu, à te confier tous mes soucis et à me souvenir 

sans cesse de ta miséricorde afin que mon âme puisse, elle aussi, jouir du 
repos spirituel. 

 
Fais que mon sommeil ne soit pas excessif, mais qu'il serve à réparer 

mes forces, pour que je sois plus disposé à te servir. 
 
Qu'il te plaise également de me conserver pur dans mon corps et dans 

mon esprit, me préservant de toute tentation et de tout danger, afin que mon 
sommeil-même puisse servir à la gloire de ton nom. 

 
Et puisque ce jour ne s'est point écoulé sans que je ne t'aie offensé en 

plusieurs manières, moi qui suis un pauvre pécheur, veuille, ô Dieu, de même 
que tu caches maintenant toutes choses dans les ténèbres de la nuit, 
ensevelir aussi toutes mes fautes, selon ta miséricorde par Jésus-Christ mon 
Sauveur. 

 
 

Amen 
 

2
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Catherine Piot Leray 
28 rue de la Paix 
94300 Vincennes 

Tél : 06 .80.62.01.44 

IBAN : FR31 2004 1000 0101 6890 2V02 048 
BIC :   PSSTFRPPPAR 

Ce numéro du Glaneur a été exceptionnellement réalisé par Martina Ohlinger, en remplacement de Marcel Besnard, auquel tous les 
membres du Conseil Presbytéral souhaitent un complet rétablissement. 

Dons en ligne, cliquez :  

Dons EPUF Vincennes-Montreuil 

11 

m.ollendorff@wanadoo.fr 


